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爛銅爛鐵，從前沒人看得上眼。
如今商品有價，不但金銀價飛漲，連
普通金屬也人人看重，價值水漲船
高。

街邊坑渠蓋，已是賊人覬覦的對象。日前香港仔華富商場街市發現慣
匪，於清晨時分，用手推車將幾個沉重鐵渠蓋施施然運走。對他們來說，
這些值錢東西放在公眾當眼處，不偷白不偷。台灣的竊盜更厲害，路邊的
鐵絲網，電纜線，金屬電線桿，電纜箱，甚至監視器，幾乎無所不偷。不
要說路不拾遺，夜不閉戶了，連公用設施也夠膽偷，這是個什麼世界？

不說不知道，美國的竊盜，也是猖狂之極。認識幾位商家，都有同樣
經歷。他們店舖外通常有銅水龍頭，方便取水。此法一向相安無事。近幾
年，這些銅頭連水管，往往半夜被鋸斷偷掉，聞說每個銅頭黑市價已漲到
一百美元，一個自助餐廳門外設有四五個銅頭，對賊人來說，是一筆值得
冒險下手的不義之財。

一位公司老闆忽然從屋頂摔下折斷腿，為啥？就是因有天上班發現高
處有水滴下來，艷陽天，何來天雨？於是拿把梯子爬上去檢查。原來他怕
水管銅頭被偷，將之裝設在高處，還是被賊人爬上去鋸斷，自來水流下
來。害他賠上一條腿。生活艱難，君子之國變得盜賊如毛。我們都失去一
向的安然。這位老華僑向來以移民美國為傲，如今對治安的惡劣倖倖然，
摸著那條斷腿一個勁搖頭說：今時不同往日。惟一的好處是：既然垃圾有
價，家中報廢的傢具或大型電器用品如洗衣機雪櫃之類，以前規定不准棄
置於家門口，還得僱人來清理，如今祇要一擺出家門，在市政人員發現之
前，馬上就不見了。

每次經過九龍城嘉林邊道，最吸引我目光的
是一幢帶有裝飾藝術風格的建築物。其正面牆壁
寫上 「伯特利神學院」六個字，最初我以為它與
薄扶林 「伯大尼修院」的名稱源自《聖經》同一
地方，後來知道兩者有別。另外，伯特利神學院
是基督新教的機構，而伯大尼修院則由天主教傳
教士建立。

伯特利教會於一九二○年在上海設立，創辦人
是祖籍湖北的石美玉醫生和出生美國的胡遵理教
士。他們在沒有外國教會資助之下，憑二人努力，

先後開辦醫院、禮拜堂、學校、神學院和孤兒
院。上海淪陷後翌年（即一九三八年），神學
院和孤兒院遷到香港，覓得嘉林邊道的房屋作
為院址。

日治期間，日軍以 「美敵」產業為由佔用伯
特利神學院。戰後院方申請取回物業復課，並增購
毗鄰的房屋開辦平民識字班、小學和中學，透過教
育傳播福音。五、六十年代，香港資源匱乏，兒童
失學問題嚴重，伯特利教會向政府提議利用徙置大
廈天台作為校舍，結果獲得批准，使當時的貧窮兒
童也有機會接受教育。樓高三層的伯特利神學院已
被列為二級歷史建築，院內仍保持三十年代的樣
貌，門窗、樓梯、階磚、壁爐和走廊的燈座，皆古
色古香。該院的上層供學生寄宿之用，現今地方已
不敷應用，教會決定向城規會申請擴建。

我今年有一段新的經歷──應邀去上海的東
方電視台，在其戲曲欄目當中主講一年的京劇。
因此每當涉及到一些既有畫面、同時內容上也很
重要的場景，導演就自己搞起 「音配像」。譬
如，一次我講蓋叫天在杭州金沙港茶館喝茶，導
演就選用了《沙家濱》 「春來」茶館的景片，臨
時貼了個小茶招── 「秋去」（茶亭）。蓋進茶
館坐下，就進來一個瞎子討飯。這時，坐在蓋身
後的一個老者發話： 「瞎子，你看得見我麼？」
瞎子聽了心裡有氣： 「我有殘疾，你這不是拿我
開心麼？」這當然是潛台詞，瞎子停頓片刻，嘴
上卻祇能回答： 「我看不見呀，老爺！」對方仍
問： 「你使勁去看呀！」 「我祇看見一片黑
……」 「你黑都能看見，難道白──你反倒看不
見了麼？」

寫這番對話的目的是為了襯托蓋叫天。他在
無意中聽到這番談話之後，心中忽然頓悟──眼
睛瞎了，心卻不該瞎。祇要用心，就不僅應該能
辨別黑白，還應該區分美醜和善惡……當然，這
些都是 「後話」。在前邊拍這個瞎子時，結果這
段 「墊戲」也大有學問。不知您是否見過生活中
的瞎子？每當他們翻開上眼皮，露出那片大大的
眼白時，您準會覺得不舒服。但我們 「音配像」
中的這個瞎子，當他說 「我看不見呀，老爺」的
時候，內心的苦楚和悲哀，都通過那無助的眼
神，表達得十分醒目。他就是上海崑劇團的著名
演員張銘榮，一向以武戲著稱，我這次是第一次
看他的 「文戲」。拍攝完畢，我悄悄問他： 「您
這瞎子還有眼光？」 「當然有。我們崑曲裡有瞎
子角色，老師當初教我們時，就說 『瞎子戲』有
『東西』，譬如瞎子也能夠有 『眼神』……後

來，我們演瞎子就要費很大力氣去翻眼皮，去練
習各種瞎子特有的動作去配合……」導演在表現
這段戲時，也巧妙利用了他特殊的眼神，在表達

潛台詞時運用了一種，在回答老者時則
運用了另一種……這瞎子的表演真應該
得到喝彩，甚至導演分鏡頭的處理，似
乎也應該獲獎。

就這樣，我們拍攝自己的 「音配
像」成了習慣。在每週一次的節目中，

都要包含三段 「音配像」，叫 「小品」也成，叫
「話劇片段」也成。這三個 「音配像」之前是畫

外音，之後是我的點評。每來上這麼三回，一共
三十分鐘的節目也就結束。漸漸的，我寫電視腳
本從思路上說，就與尋常寫文章不同了。寫文章
要從內容出發——從頭到尾，從前向後──要想
好文章的起承轉合再動筆。寫腳本呢，則得先想
「音配像」的畫面，得看這些畫面是否有 「意

思」。如果有了，再前後伸張──加一些文字，
於是這一期的節目也就 「有了」。電視需要的就
是這些能夠讓觀眾興奮的 「點」，祇要有了這些
「點」，再加些能伸張出去的話──也就成了。

在電視觀眾那裡，要的祇是興奮，不太注意邏輯
或推理。久而久之，我寫電視腳本也慢慢慣了。
有時再寫文章，反而覺得手生。記得前些年，有
些作家 「下海」寫起了電視劇，常說一旦寫得太
多，就會把自己的手寫 「臭」，不知道可就是這
個意思？

再有，我們自己搞 「音配像」也有難言之
隱，因為現在特別強調版權。中央台播放的 「音
配像」是別人搞的，使用別人的總要支付版稅，
而支付多少才算合適？這實在不好說，而且主動
權往往不在自己手裡。再說，我們搞的節目有自
己的邏輯（儘管在寫法上不需要太注重邏輯），
而目前統一製作的京劇 「音配像」在客觀上是表
達一種結果──上世紀三、四十年代京劇諸多劇
目所反映出來的表演最高水準，而我們節目所要
完成的，則是京劇各個時期發展、前進的過程。
人家表達結果，我們是寫過程──這就是我們之
間最大的不同。既然這樣，如果我們還要一再使
用人家的東西，豈不是很糊塗麼？目前，國家祇
做了京劇上的 「音配像」，其實各個省區也應該
做本省地方戲的 「音配像」。隨著戲曲的推陳出

新，這種情況是遲早要出現的。

學子也問：老師退休後，可有什麼心願要
圓？

人生如缺了的明月，該有圓的時候，他們
是如此的相信。我祇能說。明月可圓，一些人
的一生，卻未必真的有圓的日子，誰不想真正
可 「圓寂」？

之所以，退休了，就給你一些時間，好好
的 「自圓」其一生，修修補補，把缺了一些地
方，補遺一下就是了？想不到昔日在大學上哲
學課，老教授教我考試，出了幾題有關宋明儒
學的論述題，叫我任作二題，我問如何任作？
他說，任是題目任選，作是論述，但要自圓其
說，不必跟隨他的觀點。

然而我還是跟了他的觀點，不敢 「作」將
起來。今天回想，人生就是 「任作」，但我還是跟大多數人
的觀點：題目我是選了（在有限的選擇），但作呢？不敢胡
作妄為，是怕最後不能 「自圓其說」。

偶爾跟好朋友談到大半生怎樣自圓其說，我 「自圓」不
到時，想聽聽他怎樣為我 「自圓」。某年某事，今天如何
Justify？他說：總可以的，退休後仔細想想吧。生命中有太多
的不可解說，太多的自相矛盾，實在不容易、甚至不可能自
圓其說啊。退休的歲月，該好好清理腦中的門戶，打掃一個
乾乾淨淨才是，這也就是我說過：退休是一個給自己執正一
生的最後機會，吾等齊齊執正乎？

復活節假期，內地不
放假。每年所供職的大學
中心都會趁此檔期，安排
「普通話教中文」課程的

學員到深圳、上海和台灣去觀摩中小學的語文教學。
學員都是香港中小學的普通話、中文教師，他們大多很少甚至是

第一次上深圳。主持活動的中心少不了要詳細指導他們過境時的種種
細項。特別提醒說那天是公眾假期，過關人多，一定要提前出發去趕
聽早上九時半的第一節課。

那天我六點起床，七點出門，也該是不晚的了。到了落馬洲口
岸，還是大吃了一驚。真是莫道君行早，更有早行人。才八點多一
點，過關人潮早是黑壓壓一大片。驀然想起，今天不但是公眾假期，
還是清明掃墓的高峰月份，所以不論哪個口岸，都必然是大批扶老攜
幼的家庭。落馬洲比平日的過關者多出若干，每一條人龍都長達近乎
百米。就連我這種過關常客都有點震怵，就不要提少過關或者是第一
次過關的人了（事後有學員表示，她是頭一遭到深圳去）。

現在兩邊都有自動查驗證件的裝置，多少加快了速度。但那畢竟
是機器，不靈驗時便成了 「激氣」。很多人把手指放上驗指紋區時，
都總有偏差，如是來回幾次，最後要等關員幫忙，比人手檢驗更費時
失事。更難堪的是，一旦出現阻礙，後面排隊者就會出現許多 「指
導」者、埋怨聲甚至謾罵聲，所以不少人寧可去排人手查驗那一條更
長的隊伍。

瞎子的眼光 伯特利神學院

富有三十年代建
築風格的伯特利
神學院
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布魯克林植物園每年櫻花節的活動，聞名全美，也
是紐約人的最愛。四月底的週末，天公作美，陽光亮
麗，氣溫宜人。我們上午十一點多到達，植物園門口排
了長長的隊伍。我們心情很放鬆，知道今天有各種精彩
表演，但是我們的主要目的是觀賞櫻花。二十多分鐘
後，我們已經走在植物園裡，不但花草樹木好看，人也
好看。許多女士盛裝前來，有幾位東方年輕女子穿了流
行的日本娃娃裝，我以為是日本人，後來聽到她們講

話，原來是同胞。搭訕後得知，她們是留學生。
時間真是趕對了，兩百株櫻花正開到最盛，

遠望如一片片粉紅的彩雲，走進樹叢像是踏入夢
幻。我想起愛麗絲從洞裡往下跌的感覺，這也是
我們即將展開奇遇的序幕吧？站在群樹之中，妹
妹仰著頭轉著看個不停。我看妹妹十足獃頭鵝的

樣子，妹妹看我當也如是。我們在繁花下徘徊，從這棵
樹看到那棵樹，無從比較，株株美麗。

草坪上搭起的大帳篷，傳來音樂聲，我們循聲而
去。裡面坐滿了人，在好心人挪移出的空隙，我們席地
而坐。舞台上演出傳統的日本舞蹈，輕曼優雅。接下去
是擊鼓表演，剛勁矯健，充滿了力度的美，從開演到結
束掌聲不絕。我們休息夠了後，又回到櫻花樹林織成的
夢幻中，直待到夕陽西下。

陳波兒是個閃光的名字，她
的藝術經歷和實踐，永載中國電
影戲劇史冊。她是中國人民電影
事業最早的組織者、優秀的人民
藝術家、卓越電影戲劇表演藝術
家。

陳波兒，廣東潮安人，一九
一○年出生。她早年曾在汕頭讀
書，喜愛戲劇，後到上海就學於
格致學院、公學院、藝術大學。
一九二九年她參加以魯迅為首的
保障人權自由大同盟，並加入了
中國共產黨地下組織領導的上海
藝術劇社，從此開始左翼戲劇活
動。

早期影劇生活
作為電影演員，陳波兒主演

的影片數量並不多，但由於《桃
李劫》、《生死同心》這兩部影
片的巨大成功，受到了進步輿論
的廣泛讚揚，贏得了廣大觀眾特
別是青年觀眾的追捧，使她成為
上世紀三十年代走紅的電影演員
之一。此外，陳波兒還主演過
《樑上君子》、《愛與死的角
逐》、《炭坑夫》、《西線無戰
事》、《街頭人》等話劇作品，
轟動上海劇壇。

參與營救 「七君子」
一九三六年十二月，國民黨

政府在上海逮捕了沈鈞儒等 「七
君子」，關押於蘇州法院看守
所。一九三七年六月二十五日，
陳波兒和宋慶齡、何香凝、胡愈
之等十六人，共同簽名發起救國
入獄運動。七月五日清晨，陳波
兒又與宋慶齡、胡愈之等懷著憤
怒的心情，帶著簡單的行李，乘
車前往蘇州準備入獄。他們到蘇
州後，直奔法院看守所。電影名
星陳波兒為救國入獄的消息，在
蘇州不脛而走，大批影迷和青年
學生聞訊趕來，對她勇敢地跟隨
宋慶齡一起進行的抗日愛國鬥爭
的大無畏精神，表示極大的欽佩
和支持。

慰問前線將士
在中共地下黨組織的支持

下，陳波兒率領上海婦女兒童慰
勞團，攜帶大批慰問品，於一九
三七年一月上旬前往綏遠前線慰
問抗日將士。二十一日，他們一
抵歸綏即至傷兵醫院，除分發慰
問品外，陳波兒還高唱救亡歌
曲，在場的人均痛哭失聲！二十
二日，在歸綏公共會堂舉行了日
夜兩場慰問演出，陳波兒主演
《 放 下 你 的 鞭 子 》 、 《 張 家
店》、《走私》等。陳波兒是第
一個把在上海等地被國民黨當局

禁演的國防戲劇，勇敢地送到國
防前線去演出的藝術家。

一九三七年七月抗日戰爭爆
發後，陳波兒滿腔熱情參加了上
海影劇界聯合演出的三幕話劇
《保衛盧溝橋》，大大地激勵了
上海人民的抗戰意志。隨後她還
在武漢參加了影片《八百壯士》
的拍攝。

在延安
一九三八年冬，陳波兒由

重慶到達延安，這是她第一次
來到革命聖地，一切都感到神
奇 ， 耳 目 一 新 。 不 久 ， 她 率
「戰區婦女兒童考察團」離延

安，渡黃河入晉察冀邊區，又
經山西、河北、河南、陝西，
深入根據地，開展抗日民主戲
劇演出活動。

一九四○年秋，陳波兒回到
延安後，立即獲得了進入延安馬
列學院和中央黨校學習的機會。
她利用課餘時間，參加戲劇活
動，先後導演了話劇《新木馬
記 》 、 《 俄 羅 斯 人 》 、 《 前
線》、《同志，你走錯了路》和
《馬門教授》等。特別是在《同
志，你走錯了路》的導演上，她
採取了走群眾路線，廣泛聽取工
農群眾的意見，因而在手法上打
破洋教條，在舞台上衝破了舊形
式，使舞台充滿活力，觀眾喜聞
樂見。

籌備根據地電影廠
一九四六年初，中共中央批

准成立延安電影製片廠，作為開
展西北地區電影工作的基地，並
責成陳波兒負責籌備。她從組織
隊伍、準備腳本，到購置器材，
均親力而為；為創作拍攝影片
《邊區勞動英雄》勞碌、辛勤筆
耕，完成了解放區第一個電影劇
本，並投入緊張製作工作。一九
四六年七月，她又到東北組織創
建東北電影製片廠。她親自領導
新聞片組，向東北前線、後方、
工廠、農村、礦山、學校、內蒙
古草原派出二十多個新聞攝影
隊，拍攝、編輯了十七輯以紀錄
片 為 主 的 電 影 特 輯 《 民 主 東
北》，忠實地記錄了東北人民解
放軍和東北解放區軍事、政治、
經濟、文化教育中的重大事件，
緊密地配合了解放戰爭中黨的軍
事鬥爭和政治鬥爭，在中國電影
史上寫下了光輝燦爛的篇章。同
時她還積極組織其他片種，如故
事片、美術片、科教片、譯製片
等。

從北平到北京

一九四九年七月，陳波兒到
北平出席第一屆文代會，與來自
解放區、國統區和海外歸來的藝
術家一起，憧憬建設新中國的美
好遠景。九月二十一日，她出席
了在北平召開的中國人民政治協
商會議第一次全體會議，參與國
家大政方針的討論和決策。十月
一日下午，她參加了在北京天安
門廣場舉行的開國大典，親耳聆
聽了毛澤東主席宣佈建國。從北
平到北京，她經歷了祖國變遷和
她人生的變遷。

新中國成立後，陳波兒在中
央電影局做領導工作，最早的一
批人民大眾熱愛的電影，如《鋼
鐵 戰 士 》 、 《 八 女 投 江 》 、
《橋》、《趙一曼》等無一不是
在她指導下完成的。她富有卓識
的遠見，關心人民電影事業的未
來，為培養新一代電影事業的人
才，在上世紀五十
年代初，她倡議創
辦 中 央 電 影 學 校
（現北京電影學院
前身），親自製定
教學方針，配備工
作幹部，並抱病到
表演班上課，關心
同學們的學習、進
步。

一九五一年十
一月九日，陳波兒
在上海電影製片廠
召開的一次主要創
作人員座談會上，
心臟病突發，被送
進醫院，終因搶救
無效，逝世時才四
十四歲。一九五一
年十一月十三日，
在北京首都電影院
舉行了陳波兒追悼
會。中華全國文學
藝術界聯合會副主
席田漢泣讀了中共
中央宣傳部、中央
人民政府文化部、
軍委會政治部、中
華全國民主婦女聯
合會、中華全國文
學藝術界聯合會的
祭文：稱她是 「有
著卓越才能的電影
藝術家……」，胡
喬木、週揚都在會
上講了話，鄧穎超
宣讀《悼念陳波兒
同志》的悼詞。中
共上海市委、市人

民 政 府 、 市 文 化
局、市婦聯和市文
聯於一九五一年十
一月二十八日在上
海舉行陳波兒同志
追悼會，於伶宣讀

祭文，主祭人夏衍在悼詞中指
出： 「革命不是一條平垣的路，
小資產階級出身的人走這條路，
更容易遭受到挫折、失敗，或者
迷失方向。在這一點上，陳波兒
同志的那種永遠不怕困難，永遠
堅持正確方向的精神，是深深值
得大家學習的。」在長春、瀋
陽、武漢、重慶和西安等地，各
電影製片廠、各文化部門、文藝
界、戲劇界、電影界，也分別舉
行了不同形式的悼念活動。

一九九四年，廣州雕塑院一
級美術師唐大禧創作的 「陳波兒
雕像」，在潮州市西湖公園內落
成揭幕。

陳波兒離開我們已經七十
年，她輝煌的表演藝術形象和對
工作孜孜以求的態度，將永遠銘
記在億萬觀眾的心中。

紀念陳波兒逝世七十週年

去年，一位老華僑從首爾來北京看我，
閒談中他問，國家主席出訪，怎麼看不到外
長陪同？我說，不會吧，每次都有外長陪
同。他說，他很關心中國領導人出訪，特別
是 國 家 主 席 出 訪 ， 他 每 次 細 看 《 人 民 日
報》，幾乎每一條消息都不落掉，但是看不
到外長陪同的報道。我將信將疑，回來後就
細查了報紙，果然他說的一點不假。 後來我
也注意到，國家主席出訪，不管去哪個國
家，祇在出訪離開北京的消息中，報道一下
全體陪同人員，在外面的幾天活動，儘管報
道很多，陪同人員祇點名到國務委員，其他
人員一概不提。在回來的專機上，如果外長
吹風介紹訪問成果，會發一條消息，提到外
長的名字。但整個訪問過程，外長是否陪
同，從報道中確實看不出。這就牽涉到新聞
報道該如何掌握的問題。 由此我想起一件往

事。那是上世紀七十年代初，一次週總理會見朝鮮外賓
之後，問每個工作人員的名字，包括翻譯、速記在內，
我們有點奇怪，週總理可能看出來，於是對我們說：
「發消息要把你們的名字都寫上，沒有你們，我怎麼可

能會見外賓？」他說完，還特別對記者做了交代。第二
天《人民日報》刊登的週總理會見外賓的消息中，果然

不僅有部長、副部長的名字，也有了包括翻譯、速記等
工作人員的名字。從那以後相當一段時間，週總理會見
外賓，每次工作人員的名字都見諸新聞稿中。記得那之
後，中國外長出訪朝鮮，消息稿中也有工作人員的名
字。 寫到這裡，我想，現在的新聞之所以如此，是不是
因為記者，更主要的是他們的上司官本位思想太嚴重
了。我倒不是說，現在的新聞報道一定要按當年週總理
要求的那樣，連工作人員的名字都寫在新聞稿中，因為
現在的情況與四十年前已經大大不同，外國領導人來訪
絡繹不絕，我國領導人會見外賓的消息充斥每天《人民
日報》等報紙的版面，像當年那樣做實際已不可能。但
是，我也想強調，新聞報道千萬不要受官本位思想的束
縛，更不能以官位的高低來決定新聞的取捨，這一原則
恐怕與當年是沒有什麼兩樣的。 遺憾的是，除新聞報道
外，社會上官本位現象太嚴重了。大學校長、企業老闆
都有副部級和非副部級之分，參加活動的座位順序也是
按出席人員官位的高低安排先後，甚至新設一個機構，
其成員也分三六九等，部長級為高級顧問，副部級為顧
問，司局級為理事，等等不一而足。官本位現象已滲透
到社會生活的各個方面，值得深思，外長陪同國家主席
出訪，新聞報道中理應提到，因為是外交活動，他又是
國家代表，與其他部長有所不同，當然我決沒有貶低其
他部長的意思，老華僑的反應也說明了這個問題。

破
破
官
本
位

紐約的櫻花節


